

TOMO 2

1906-1913

RECABARREN

ESCRITOS DE PRENSA

RECOPIADORES

XIMENA CRUZAT EDUARDO DEVÈS

NUESTRA AMERICA -



TERRANOVA
EDITORA

VAMOS AL SOCIALISMO

Desde que se inició la reorganización del Partido Demócrata en esta provincia, se inició también una tendencia bien marcada para que nuestra organización fuera envuelta en la idea socialista y tomando su propio nombre.

Tan es así que un buen número de las nuevas agrupaciones de la pampa, tomaron el nombre de socialistas, manifestando con ello querer avanzar en las ideas y en la acción.

Hasta hoy el Partido Demócrata mantuvo su viejo y desprestigiado nombre, sin que nadie condenara el nacimiento de secciones dependientes del Partido Demócrata, pero que adoptaban el nombre socialista.

En la última sesión del Directorio de la Agrupación Central se ha propuesto el cambio de nombre de nuestro Partido en la provincia. Unos quieren que adoptemos por nombre simplemente: Partido Socialista; otros proponen que nos llamemos: demócratas socialistas; y otros que tomemos por nombre: Partido Obrero Socialista.

Como estos asuntos tendrán que someterse a la consideración de todas las agrupaciones y secciones del partido en la provincia, creemos oportuno señalar desde estas columnas algunas ideas al respecto.

Aceptamos el cambio del nombre, y junto con eso, que nos separemos definitivamente del seno del Partido Demócrata, por las siguientes razones:

1º.- Porque el Partido Demócrata en su política y con sus actos públicos durante los últimos años ha declarado prácticamente que no sirve los intereses de la clase trabajadora porque en cada acto electoral ha hecho causa común con los partidos de la clase explotadora y opresora.

2º.- Porque los dirigentes del Partido son en su mayoría elementos burgueses, que no conocen ni saben sentir las necesidades materiales y doctrinarias del pueblo. La Directiva General no se ha preocupado de las conferencias populares ni de la prensa definida, permanente y activa.

En 25 años de organización del Partido Demócrata no conocemos un Boletín Oficial del Directorio General ni una memoria que nos demostrara algo.

La única historia que existe escrita en letras que jamás se borrarán, es la que acusa al Directorio General de entregar al Partido, en cada período electoral, maniatado de pedestal a las clases opresoras del pueblo trabajador.

Mientras a las fuerzas organizadas del Partido se hacían votar por los candidatos de la burguesía y los hacía triunfar, el Partido Demócrata recibía mil fracasos.

En la reciente pasada campaña electoral, el Partido Demócrata apoyó a conservadores y balmacedistas para que ellos crecieran, mientras nosotros, victimados por ellos, quedábamos aplastados por el fraude y el cohecho.

Los balmacedistas tenían 14 diputados, ahora tienen 26 y esperanzas de subir a 28.

Doblan sus fuerzas parlamentarias.

Los demócratas, según los pactos, tenían garantidos 12 diputados. Sacaron 5.

Todas estas circunstancias son poderosas razones para que la clase trabajadora de esa región no continúe aportando su concurso a un Partido que ha defraudado las esperanzas que el pueblo llegó a abrigar y esperar.

No sigamos siendo más carneros del Directorio General ni del Partido que lleva a la ruina la habilidad del fatal personaje don Malaquías Concha.

No, trabajadores del salitre, no apoyemos más esta funesta política. Alcemos bien nuestra frente y sin vacilaciones fundemos aquí el formidable pedestal del Partido Socialista en Chile.

Esperamos las opiniones de todos los buenos luchadores de esta provincia, para que dentro de poco podamos ir a discutir estas ideas dentro de una Convención Provincial.

Luis E. Recabarren S.

El Despertar de los Trabajadores, Iquique, 6/junio/1912

¿QUE ES EL SOCIALISMO?

Cuando en el seno del Partido Demócrata se ha propuesto, en Tarapacá, el cambio del nombre y la adopción de un programa socialista, muchos trabajadores se han sentido satisfechos y entusiasmados, mientras otros dudan y algunos resisten este programa.

Pero lo que más halaga es que se ha generalizado esta pregunta:

¿Qué es el socialismo?

La respuesta podríamos definirla en dos sustantivos: *Amor y Justicia*. Pero como desgraciadamente, debido a la poca ilustración dominante el pueblo no tiene una noción clara, definida y conceptuosa de lo que es amor y justicia, creemos necesario detallar un poco.

Como el orden de cosas existentes autoriza, mantiene y hace respetar la explotación que se hace al trabajador y la tiranía a que se somete a los pueblos, el socialismo procura instruir al pueblo para que se haga capaz de sacudir esos yugos que se llaman explotación y tiranía.

La explotación existe desde el momento en que la clase capitalista industrial se apodera de la total producción de los trabajadores.

La tiranía existe desde que no hay no se reconoce libertad para los trabajadores, ni se le hace verdadera justicia por ninguna clase de tribunales.

La explotación y la tiranía es lo que el socialismo combate especialmente y propone en reemplazo de la explotación la justicia y en reemplazo de la tiranía el amor.

Lo que el socialismo quiere es la felicidad completa para todos, es natural, que no irá a despojar a los ricos para vestir a los pobres, como muchos mal intencionados lo quieren hacer creer.

Entiéndase bien: el socialismo es el bienestar real, basado en la moral y en el trabajo común, donde todos los seres humanos disfruten del placer de ser instruidos, cultos y sepan vivir rodeados de felicidad sin causar malestar a nadie.

Actualmente unos gozan a costa del sufrimiento y la fatiga de otros, pudiendo gozar todos sin sufrimientos y sin fatiga.

Socialismo es el anhelo de la educación y de la instrucción para todos, para destruir la ignorancia.

Socialismo es la abolición del trabajo brutal y mortífero para reemplazarlo por trabajo humano y útil.

Socialismo es el perfeccionamiento, paso a paso, de las costumbres para modificarlas a medida que broten más nobles ideas y destruir así todo lo que hay de salvaje todavía entre nosotros.

Socialismo es el verdadero amor a sus semejantes, y a todo lo que es bueno y útil, y para conseguir esto, el socialismo procura destruir las torpes ideas que impiden practicar el verdadero amor al prójimo.

Socialismo es amar al prójimo como a sí mismo, y por eso condena la brutal explotación

que hace víctimas a los obreros, y que es la evidencia de la falta de amor al prójimo por parte de los capitalistas que son todos o católicos y cristianos.

Socialismo es la abolición de toda tiranía, porque la tiranía es la negación del amor al prójimo.

Socialismo es la libertad otorgada a todos para formarse su propia conciencia.

En resumen, todo lo que signifique amor y justicia, libertad y ciencia, es socialismo.

Reconociendo los socialistas que los trabajadores son el mayor número, y que son víctimas de tiranía y explotaciones, organiza a los trabajadores, los educa, les explica la idea para que por sí mismos sepan conquistar su felicidad destruyendo todas las injusticias.

Poco a poco iremos explicando las ideas socialistas.

Luis E. Recabarren S.

El Despertar de los Trabajadores, Iquique, 18/junio/1912

LOS DEMOCRATAS DE CHILLAN

PIDEN MAS OPRESION

Verdugos o dementes

La opresión demócrata de Chillán tiene un semi-diario que aparece con el título de "La Palabra". En el último número que hemos recibido fecha 5 de junio, encontramos un editorial en que pide que cuanto antes se dicte en Chile la ley de residencia. Las palabras finales de ese artículo son las que siguen:

"La ley de residencia se impone. Es de esperar que el próximo período parlamentario sea "fecundo y entre muchos frutos produzca esta ley de vida".

No nos extraña esta conducta de un periódico sostenido por obreros demócratas. Son éstos los únicos frutos que ha podido producir la democracia en Chile: verdugos y dementes.

En cada campaña electoral, ese partido se une a los burgueses, para darles más poder y más fuerza para que opriman al pueblo.

Ahora, pareciéndoles pocas todas las leyes opresoras que existen, toleradas y amparadas por representantes demócratas, piden más cadenas, más opresiones.

Esa conducta no podemos calificarla sino obra de verdugos y de demócratas. Así como en el directorio general del Partido Demócrata ha habido siempre agentes de pesquisa, así también sospechamos que en "La Palabra" de Chillán, se hallan introducido elementos burgueses, para desviar la acción de los trabajadores.

Si la ley de alcoholes, que pareció dictada para detener el vicio, es hoy la peor espuela que tritura carne obrera y se abusa con ella, porque de esa manera se forma una fuente inagotable de entradas para policías y juzgados; una ley de residencia en Chile sería la mordaza eterna para los oprimidos y una barra de grillos doblemente remachada para todas las libertades.

No creemos que la conducta de "La Palabra" tenga eco ni acogida entre los obreros inteligentes de Chillán.

Y desde aquí gritamos ¡alerta! a los compañeros de Chillán, para que no se dejen arrastrar por los burgueses o dementes que escriben ese periódico que hoy pide nuevas cadenas para el pueblo, para adular a los poderosos.

¡Esos son los frutos de la Democracia chilena!

Luis E. Recabarren S.

NOSE ENGAÑEN

La misión de nuestro periódico no es, especialmente, *defender a los trabajadores*.

Acostumbrados los trabajadores a que algunos periódicos se llaman defensores de ellos, vivieron muchos años habituados a que cierta prensa llamada obrera se quejara por ellos, gritara e insultara a los que oprimen al pueblo; acostumbrados los trabajadores a ese sistema, extrañan que 'El Despertar' no haga lo mismo.

No. La especial misión de 'El Despertar' no es defender al trabajador. La misión de 'El Despertar' es aún superior a eso. Es una misión más grande y que el trabajador, dentro de poco tiempo, sabrá apreciarla muy bien.

La misión de *El Despertar* es instruir, enseñar y guiar al trabajador, para que él solo se defienda de sus opresores.

A esto se reduce la hermosa misión, la sublime labor de nuestro periódico.

Nosotros no queremos darnos el título de defensores de los trabajadores.

Queremos solamente hacer comprender al trabajador las causas del mal y de la miseria en que vive.

Queremos que aprenda a apreciar todo lo que vive cerca de él.

Nuestra misión es decirle al trabajador lo que hacen en otras partes, sus hermanos, para salvarse de la miseria, a fin que si lo creen bueno, sabio y justo, lo imiten.

Nosotros comprendemos que al trabajador le falta valor para defender sus derechos, y en este caso, nuestra misión es darle al trabajador el valor que le falta, instruyéndolo, dándole fuerza moral.

Nosotros reconocemos que el trabajador carece de fuerza y de voluntad para obtener el respeto que merece. Nuestra misión es, en este caso, indicarle dónde está y en qué consiste la fuerza que debe poseer el trabajador, y le indicaremos que debe unirse a sus demás hermanos, formando con ellos asociaciones que tengan por objeto contribuir verdaderamente al bienestar presente y futuro.

Consideraríamos muy burgués el papel de defensores de los trabajadores.

Queremos una misión más noble: Servir de guías, servir de luz para señalar el camino que conduce a la perfección.

No queremos defender a los trabajadores. Queremos que ellos solos se defiendan, porque ya son grandecitos.

Por eso desde estas columnas les enseñaremos a clasificar todas las acciones de la vida.

Le enseñaremos a clasificar lo que es explotación, opresión, robo, tiranía, injusticia y le enseñaremos la acción necesaria para combatir todo eso que es malo.

Le enseñaremos que con el amor, fraternidad, unión, dignidad, entereza, sobriedad y valor podrá vencer todo lo malo y absurdo de nuestras costumbres presentes.

Ojalá que los trabajadores supieran interpretar debidamente la grandeza de la misión de *El Despertar* y que comprendiéndola le presten cada día mayor apoyo.

Si nos tomáramos el papel de defender a los trabajadores, ellos se quedarían tranquilos esperando de nuestra acción su defensa y entonces los burgueses nos llamarían con razón intrusos.

En cambio dando al trabajador las armas y el valor, la asociación y la instrucción, haremos de cada trabajador un atleta, un gigante capaz de defenderse y de vencer.

Eso es más noble, eso es más grande.

¿Queréis, trabajadores, defenderos de todas las iniquidades, injusticias y tiranías presentes?

Recibid los consejos y enseñanzas de *El Despertar*, obrad conforme a ellos en todo aquello que estiméis razonable y justo.

Así seréis grandes y poderosos sin necesidad de defensores.

Salud.

Luis E. Recabarren S.

El Despertar de los Trabajadores, Iquique, 22/junio 1912

NO TIENEN TIEMPO

PARA CORTAR LAS CADENAS

*
* *

En la acción inmensamente vasta y grande que realizamos todos los que queremos la más pronta emancipación proletaria; los que queremos libertarnos de todas las opresiones y esclavitudes; en esa acción que realizamos, vamos encontrando a cada paso expresiones que apenan el alma.

Compañero, le decimos a uno, suscribase a nuestro periódico, que es la publicación obrera.

No puedo, dice, no tengo tiempo para leer. Tengo un trabajo que no me deja tiempo libre. Pero Uds. ya saben que siempre seré con Uds.

Nos dirigimos a otro compañero, rogándole que nos sirva de agente, para que ayude, así, a sembrar nuestras hermosas ideas socialistas, de amor y libertad, que en un porvenir cercano darán tan soberbios frutos.

No tengo tiempo compañero, es la respuesta.

* *
*

No multiplicaremos ejemplos, puesto que basta con decir, que en general, y en todas partes y muy a menudo, vamos encontrando, a trabajadores educados y capaces de hacer mucho bien, que se alejan de toda ayuda; unos por cobardía, otros por inercia, otros por mil causas insignificantes.

Pero cuando les ocurre una desgracia, una triste desgracia que llena sus hogares de lágrimas y miserias; cuando son víctimas de un abuso, que aumenta sus dolores y dificultades para vivir, entonces reniegan de su suerte, maldicen el destino, se quejan de malos amigos; protestan de los patronos y jefes calificándolos de despiadados e injustos; sólo entonces cuando la desgracia les aflige, piensan algunos en que sería buena una vida mejor, ganada a costa de la unión de los trabajadores.

*
* *

Es verdad que a nuestra acción socialista educativa, moralizadora y emancipadora, coopera un puñado de valientes y entusiastas obreros, que nunca tal vez les faltará el amor

y el valor, pero ¡qué triste es reconocerlo! son tan pocos ante el número inmenso de trabajadores que sufren la pena del trabajo brutal y de la miseria inclemente; sin que quieran dar un solo paso para tratar de alejar sus desgracias.

Pero, es grato contemplar, entre el mar de la indiferencia, ese puñado que se destaca luchando por amor a sus semejantes.

*
* *
*

Esos pocos serán, siquiera, los que gastarán su paciencia y su tiempo para ayudar a cortar todas las cadenas que amarran al trabajador, a la esclavitud del trabajo mal pagado y de los vicios que los arruinan.

*
* *
*

Hace contraste esta abnegación con la indiferencia de aquéllos que nunca quieren tener tiempo para liberarse de la opresión.

Por esto es necesario insistir para vencer ese asco a la instrucción y a la libertad; ese asco a la cultura y al progreso que demuestran tantos trabajadores.

No desmayemos, pues, hermanos, en la lucha y en el ideal. Formemos más calor, más fuego para derretir esos hielos.

Luis E. Recabarren S.

El Despertar de los Trabajadores, Iquique, 2/julio/1912

LA CORROMPIDA DEMOCRACIA Y EL CINISMO DE D. MALAQUIAS

* * *

En el diario "La Mañana", de Santiago, encontramos lo que a continuación copiamos, y que dará a conocer a nuestros lectores y compañeros, la ninguna delicadeza de los demócratas de Santiago.

No hablamos nosotros, son los mismos demócratas los que hablan:

Acerca de una información publicada por este diario sobre el cambio de local para las reuniones del directorio general del Partido Demócrata, se nos pide la publicación de las siguientes cartas:

Santiago, 18 de junio de 1912.- Señor Malaquías Concha.- Presente. —Muy señor mío. El Directorio General del Partido Democrático en su sesión de anoche, tomó nota de un desagradable incidente ocurrido entre el portero del Club, del cual es usted presidente, y el director general don Pedro J. Malbrán, no dejándosele entrar a este señor a la sesión que tenía lugar en ese momento, alegando el portero tener orden terminante de usted para proceder en esa forma.

Como esa orden, a ser efectiva, importa un grave atentado al derecho de cada uno de los directores generales en su ejercicio, el directorio acordó enviar a usted la presente nota para que se sirva dar las explicaciones del caso.— De usted S.A.S. S.—Manuel J. Martínez, secretario".

La respuesta del señor Concha fue la siguiente:

"Santiago, junio 19 de 1912.— Señor don Manuel J. Martínez. (secretario del D.G.) —Santiago.— Estimado amigo y correligionario: En su contestación a su atenta del 18 del